

nous dire qu'ils communiaient parce qu'ils aimaient le bon Jésus et pour le mieux aimer encore, pour être sûrs d'aller au ciel, et pour éviter le péché. Ils avaient donc bien l'intention droite!

Puis, Mgr Archambault, poursuivant sa charmante causerie, rappelle des souvenirs du Canada, déclare que le Canada aime la France: "C'est encore, s'écrie-t-il, le pur sang de France qui coule dans nos veines; c'est le sang de France qui a coulé au Canada, aux premières heures de l'établissement de la civilisation chrétienne, sang de martyrs qui a été semence de chrétiens.

"C'est ce sang français, c'est l'amour de la langue française, qui, aux heures où l'Angleterre rêvait de nous imposer sa langue et sa religion, nous a soutenus dans le combat, et nous a aidés à conquérir notre liberté entière et définitive, nous l'espérons bien. Aussi nous vous aimons, nous avons les yeux fixés sur vous et nous compatissons aux épreuves que traverse l'Eglise de France. Mais nous sommes fiers de vous, Nos Seigneurs les évêques, fiers des prêtres de France, car vous avez donné au monde, par votre parfaite obéissance, au prix de tant de sacrifices, un exemple admirable de noblesse qui vous met au-dessus de tous. Ayez confiance: la victoire est proche; Notre-Seigneur vous a montré sa prédilection en faisant naître sur votre sol toutes les grandes dévotions: Lourdes, Paray-le-Monial, etc.; la France ne peut pas périr et demain, comme hier, elle sera toujours vraie la vieille devise: *Gesta Dei per Francos.*"

Cette allocution touchante et qui partait d'un cœur ami a ému l'assemblée, qui a fait à l'éloquent improvisateur une ovation chaleureuse et prolongée.

Monseigneur l'archevêque de Bourges a remercié Mgr Archambault au nom de tous et l'a chargé de porter aux Canadiens le salut des Français, et de leur demander de prier pour la France.

Puis il adjure les congressistes, en rentrant chez eux, de se faire tous inscrire dans la Pieuse Union pour la communion des enfants, dans les confréries du Très Saint Sacrement, d'être des apôtres de l'Eucharistie et de rappeler à tous ceux sur lesquels ils ont action que là seulement est la vie.